
В мероприятии также участвовали 
заместитель председателя коми-

тета Государственной Думы РФ по 
транспорту и развитию транспортной 
инфраструктуры Руслан Лечхаджиев, 
заместители директора Департамен-
та государственной политики в обла-
сти дорожного хозяйства Минтранса 
России Антон Козлов и Ренат Гайнет-
динов, заместитель руководителя 
Федерального дорожного агентства 
Игорь Костюченко, заместитель на-
чальника ГУ ОБДД МВД России Олег 
Понарьин, начальник инспекции по 
контролю в сфере дорожной деятель-
ности департамента аудита транспор-
та и международного сотрудничества 
Счетной палаты РФ Владимир Кра-

сильников, заместитель начальника 
Управления государственного автомо-
бильного и дорожного надзора Феде-
ральной службы по надзору в сфере 
транспорта Дмитрий Козлов, заме-
ститель председателя ТК-418 Евге-
ний Симчук, заместитель директора 
ФКУ «Росдормониторинг» Станислав 
Головач, начальник отдела надзора 
в сфере дорожной деятельности ГУ 
ОБДД МВД России Леонид Ребриков.

Открывая заседание, Игорь Стары-
гин традиционно представил руково-
дителей территориальных органов 
управления автодорогами, которые 
вступили в должность в 2024 году 
и впервые принимали участие в Совете 
директоров: начальника департамен-

та дорожного хозяйства и транспорта 
Вологодской области Дмитрия Бори-
сова, и. о. заместителя председателя 
правительства Забайкальского края — 
министра строительства, дорожного 
хозяйства и транспорта Забайкальско-
го края Алексея Гончарова, министра 
инфраструктуры и транспорта Луган-
ской Народной Республики Влади-
мира Евдохина, министра транспорта 
и дорожного хозяйства Хабаровско-
го края Георгия Мазунина, министра 
транспорта Донецкой Народной Ре-
спублики Владимира Тужилина, ми-
нистра транспорта Калужской обла-
сти Александра Шпиренко, директора 
департамента дорожного хозяйства 
Ханты- Мансийского автономного окру-
га — Югры Антона Черникова, началь-
ника ГОКУ по управлению автомобиль-
ными дорогами Мурманской области 
«Мурманскавтодор» Дмитрия Игнато-
ва, директора ГКУ «Служба единого 
заказчика» Забайкальского края Елену 
Рыжкову, директора Управления дорог 
и транспорта Пермского края Дмитрия 
Сергеева.

Заседание Совета директоров 
Ассоциации «РАДОР»
Шестого июня в Москве состоялось заседание Совета 
директоров Российской Ассоциации территориальных 
органов управления автомобильными дорогами «РАДОР». 
В обсуждении актуальных вопросов дорожной отрасли 
приняли участие 70 членов Ассоциации, в том числе 
руководители органов управления дорожным хозяйством 
62 субъектов РФ.

В Е С Т И  А С С О Ц И А Ц И И  « Р А Д О Р »

12



Общим голосованием председа-
телем заседания Совета директоров 
в соответствии с Уставом Ассоциа-
ции «РАДОР» был избран президент 
Ассоциации, председатель Комитета 
транспорта и дорожного хозяйства 
Волгоградской области Анатолий Ва-
сильев. Также присутствующие ут-
вердили регламент работы и избрали 
Счетную комиссию.

Участников заседания в режиме 
видео- конференц-связи поприветст-
вовал Руслан Лечхаджиев. «Уверен, 
что все участники дорожного движе-
ния чувствуют высокие темпы раз-
вития дорожной сети, и эти темпы 
необходимо сохранить», — отметил 
он. Выступающий также сообщил, что 
в действующем созыве Госдумы РФ 
комитетом по транспорту и развитию 
транспортной инфраструктуры рас-
смотрены более 110 законопроектов, 
определяющих условия деятельности 
дорожной отрасли, в том числе 46 
приняты и подписаны Президентом 
России и 26 находятся на рассмотре-
нии в данный момент.

Игорь Костюченко в своем приветст-
венном слове подчеркнул, что дороги 
являются основой для развития эконо-
мики, доступной и комфортной среды, 
инфраструктуры для жизни. «Сегодня 
благодаря РАДОРу у нас снова есть 
возможность обсудить все имеющиеся 
вопросы и подготовить предложения, 
направленные на совершенствование 
дорожной деятельности, — отметил 
он. — Убежден, что мы и впредь будем 
ежегодно демонстрировать стабиль-
ную продуктивную работу по разви-
тию автомобильных дорог страны».

ОЛЕГ ПОНАРЬИН, 
ПРИВЕТСТВУЯ УЧАСТНИКОВ 
ЗАСЕДАНИЯ, ОТМЕТИЛ, 
ЧТО ЗА ПОСЛЕДНИЕ 
ГОДЫ ПРОДЕЛАНА 
ОГРОМНАЯ РАБОТА ПО 
ПРИВЕДЕНИЮ ДОРОЖНОЙ 
СЕТИ В НОРМАТИВНОЕ 
СОСТОЯНИЕ. «В ТО ЖЕ 
ВРЕМЯ БУРНОЕ РАЗВИТИЕ 
ЭКОНОМИКИ ДАЖЕ 
В УСЛОВИЯХ САНКЦИОННЫХ 
ОГРАНИЧЕНИЙ ТРЕБУЕТ 
СДЕЛАТЬ ЕЩЕ БОЛЬШЕ», — 
ДОБАВИЛ ОН.

В рамках программных выступле-
ний Игорь Костюченко представил 
информацию о взаимодействии Фе-
дерального дорожного агентства 
с субъектами РФ по развитию ав-
томобильных дорог общего поль-
зования регионального или межму-
ниципального и местного значения. 
В частности, он подтвердил высо-
кие темпы развития дорожного хо-
зяйства числовыми показателями: 
так, если на старте национального 
проекта «Безопасные качественные 
дороги» доля автодорог городских 
агломераций в нормативном состо-
янии составляла 44%, то в прошлом 
году этот показатель достиг 82%, по 
региональным автодорогам за ана-
логичный период он вырос с 43,6 до 
53%. При этом по итогам 2023 года 
план был перевыполнен: в эксплуата-
цию введено свыше 26 тыс. км дорог, 
что в переводе на площадь укладки 
верхних слоев покрытия превышает 
182 млн кв. м.

ИГОРЬ КОСТЮЧЕНКО 
СООБЩИЛ, ЧТО НА 
2024 ГОД ОБЩИЙ ОБЪЕМ 
ФИНАНСИРОВАНИЯ 
МЕРОПРИЯТИЙ СУБЪЕКТОВ 
ЗАПЛАНИРОВАН В РАЗМЕРЕ 
569 МЛРД РУБ., ИЗ КОТОРЫХ 
311,4 МЛРД РУБ. СОСТАВИТ 
ФЕДЕРАЛЬНАЯ ПОДДЕРЖКА. 
НА ЭТИ СРЕДСТВА 
ПРЕДСТОИТ ПОСТРОИТЬ 
И РЕКОНСТРУИРОВАТЬ 
ПОРЯДКА 390 КМ 
И ОТРЕМОНТИРОВАТЬ 
ОКОЛО 18,6 ТЫС. КМ ДОРОГ.

Особое внимание докладчик уде-
лил реализации пятилетнего плана 
дорожной деятельности в свете Ука-
за Президента РФ от 7 мая 2024 г. 
№ 309 «О национальных целях раз-
вития Российской Федерации на пе-
риод до 2030 года и на перспективу 
до 2036 года». «Национальной целью 
согласно Указу является комфортная 
и безопасная среда для жизни, — под-
черкнул он. — А средством ее дости-
жения для нас станет новый нацио- 
нальный проект «Инфраструктура для 
жизни», в котором предполагается 
пролонгировать действующие феде-
ральные программы в сфере дорож-
ного хозяйства». В числе актуальных 
задач — увеличение доли автомобиль-
ных дорог опорной дорожной сети 
в нормативном состоянии не менее 
чем до 85%, на региональной сети — 
до 60%. Кроме того, появляется такой 
показатель, как улучшение качества 
среды для жизни в опорных населен-
ных пунктах: к 2030 году он должен 
вырасти на 30%, к 2036 году — на 60%.

Игорь Костюченко также напомнил, 
что решением Правительства РФ ут-
вержден пятилетний план дорожной 
деятельности на 2024–2028 годы. 
Также утверждены 88 программ до-
рожных работ во всех субъектах за 
исключением города Москвы. Общий 
объем федерального финансирования, 
запланированный на региональные до-
роги, составляет почти 1,2 трлн руб. На 
эти средства планируется, в частности, 
построить 16 обходов городов. «Задач 
очень много, — подчеркнул выступаю-
щий. — Надеюсь, что общими усили-
ями мы обеспечим их реализацию».

Олег Понарьин Игорь Костюченко
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Антон Козлов рассказал об акту-
альных изменениях в нормативно- 
правовом регулировании в сфере 
дорожного хозяйства. В частности, 
он напомнил, что с 1 марта текущего 
года изменился институт выдачи спец-
разрешений на проезд крупногабарит-
ного и тяжеловесного транспорта: те-
перь согласование маршрута проезда 
и выдача разрешения осуществляются 
на основании данных, внесенных в си-
стему. Для сравнения и оценки эффек-
тивности такой системы докладчик 
привел следующие показатели: если 
в 2019 году количество выданных 
спецразрешений составляло поряд-
ка 300 тыс., в 2023 году оно почти 
достигло 1 млн, а за последние 2–3 
месяца увеличилось кратно в сопо-
ставлении с аналогичным периодом 
прошлого года. При этом благодаря 
осуществлению расчета стоимости 
проезда самой системой в автомати-
ческом режиме выросли и сборы за 
ущерб, наносимый автодорогам таким 
транспортом.

АНТОН КОЗЛОВ 
ОТМЕТИЛ, ЧТО С 1 МАРТА 
ИЗМЕНИЛИСЬ И УСЛОВИЯ 
ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ 
ВЕСОГАБАРИТНОГО 
КОНТРОЛЯ: ТАК, ПОЯВИЛАСЬ 
ОБЯЗАННОСТЬ ВЛАДЕЛЬЦА 
АВТОМАТИЧЕСКОГО ПУНКТА 
ПРОВЕРЯТЬ КОРРЕКТНОСТЬ 
ЕГО РАБОТЫ МИНИМУМ РАЗ 
В 100 ДНЕЙ.

Антон Козлов также анонсировал 
еще ряд документов в части весогаба-
ритного контроля, которые находятся 
в работе. К примеру, предполагается 
создание федеральной государст-
венной информационной системы, 
к которой будут подключены все 
АПВГК, и обработка всей информа-
ции, поступающей с них, также бу-
дет осуществляться в системе. Более 
того, предусматривается возможность 
контроля функционирования АПВГК 
и их удаленного отключения в случае 
сбоев в работе.

Внесен в Правительство РФ законо-
проект, который вводит обязанность 
водителей крупногабаритных и тя-
желовесных транспортных средств 
проходить весогабаритный контроль. 
Если документ будет принят, уполно-
моченный сотрудник Ространснадзора 
сможет по видеозаписи с камер фото-
видеофиксации составить протокол об 
административном правонарушении 
в отношении водителей, проигнориро-
вавших его требование о прохождении 
контроля. Также внесен законопроект 
об ответственности за нарушение пра-
вил движения в зоне весогабаритного 
контроля (например, сокрытие номер-
ных знаков, движение на сверхмалой 
скорости, движение транспортных 
средств вплотную друг за другом 
и т. п.) — максимальный предполага-
емый штраф составит 400 тыс. руб.

Антон Козлов также прокомменти-
ровал предстоящие изменения в си-
стеме введения ограничений и пре-
кращения движения. «Мы планируем, 

что будет создана единая система, 
в которую владельцы автодорог всех 
уровней смогут загружать временную 
схему организации движения, — рас-
сказал он. — И пользователи дорог, 
и сотрудники ГИБДД, и сами владель-
цы дорог смогут видеть все изменения 
на карте, что значительно повысит 
прозрачность данного механизма».

Важные документы на стыке инте-
ресов Министерства транспорта РФ 
и ГИБДД были подписаны и опубли-
кованы в начале июня. Они касаются 
правил размещения средств фотови-
деофиксации и обработки данных. 
С 1 сентября 2024 года информация 
с оборудования, которое не соответст-
вует этим правилам, регистрироваться 
не будет.

Отвечая на вопросы из зала об обес-
печении баланса интересов дорожни-
ков, железнодорожников и субъектов 
естественных монополий при выполне-
нии работ по переустройству коммуни-
каций, Антон Козлов проинформировал 
о возможности урегулирования про-
блемных моментов с использовани-
ем механизмов, введенных в действие 
новыми нормами законодательства.

Ренат Гайнетдинов дополнил высту-
пление коллеги информацией о двух 
инициативах Минтранса России в ча-
сти предоставления статистических 
данных. Во-первых, учитывая отсутст-
вие статистики по автомобильным до-
рогам с переходным типом покрытия 
и грунтовым, предлагается пересмо-
треть форму отчетности по выпол-
нению дорожных работ и выделять 

Антон Козлов Ренат Гайнетдинов 
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в представляемых данных автодороги 
с твердым покрытием. Также прора-
батывается предложение о сборе на 
региональном уровне информации 
по дорогам местного значения, рас-
положенным на территории субъекта 
РФ, с последующим предоставлением 
в Росстат — это должно повысить до-
стоверность сведений.

ИГОРЬ СТАРЫГИН 
ВЫСТУПИЛ С ОТЧЕТНЫМ 
ДОКЛАДОМ О РАБОТЕ 
АССОЦИАЦИИ 
«РАДОР» В 2023 ГОДУ 
И ОБ ОСНОВНЫХ 
НАПРАВЛЕНИЯХ РАБОТЫ 
В 2024–2025 ГОДАХ. ТАК, 
ОДНИМ ИЗ ВАЖНЕЙШИХ 
НАПРАВЛЕНИЙ ЯВЛЯЕТСЯ 
МОНИТОРИНГ СОСТОЯНИЯ 
ДЕЛ В ДОРОЖНОМ 
ХОЗЯЙСТВЕ СУБЪЕКТОВ РФ. 
ИГОРЬ СТАРЫГИН ОТМЕТИЛ, 
В ЧАСТНОСТИ, РЕКОРДНЫЙ 
ОБЪЕМ ДОРОЖНЫХ 
ФОНДОВ В ОБЩЕМ ОБЪЕМЕ 
БЮДЖЕТОВ СУБЪЕКТОВ 
РФ, ЗАФИКСИРОВАННЫЙ 
В 2023 ГОДУ: ОН СОСТАВИЛ 
11,3%.

Субъекты в свою очередь наращи-
вают объем помощи муниципальным 
образованиям: в прошлом году он со-
ставил 23,8% от объема региональных 
дорожных фондов, или 383,6 млрд руб.

Повысилось и соотношение норма-
тивной потребности и фактической 
обеспеченности субъектов в финансо-
вых ресурсах на выполнение дорож-
ных работ: в 2023 году оно достигло 
31,7%, тогда как в 2022 году — только 
30,3%. При этом вырос уровень обес-
печенности работ по ремонту авто-
дорог — до 75,9%, в чем, безусловно, 
заслуга национального проекта.

В отчете Игоря Старыгина также 
прозвучала информация о работе Ас-
социации в части совершенствования 
нормативных документов: в 2023 году 
подготовлено 78 рецензий на проекты 
нормативно- правовых актов. Всего за 
период с 2019 по 2024 год проанали-
зировано 596 нормативно- правовых 
актов.

Докладчик также рассказал о 15 
специализированных мероприятиях, 
проведенных Ассоциацией в 2023 году, 
а также об участии в 25 совместных 
мероприятиях.

«В свете задач, стоящих перед ор-
ганами управления автомобильными 
дорогами, необходимо обеспечить 
максимальную эффективность расхо-
дования средств дорожных фондов, — 
подчеркнул Игорь Старыгин. — А зна-
чит, необходимы комплексный подход 
в вопросах развития дорожной сети, 
обеспечение содержания автодорог 
опорной сети по единым актуализи-
рованным нормативам финансовых за-
трат, расширение применения аудита 
безопасности дорожного движения на 
всех стадиях жизненного цикла автодо-
рог и решение еще многих актуальных 
вопросов, над которыми, конечно же, 
будет работать и РАДОР». Он обра-
тился к участникам заседания Совета 
директоров с просьбой отметить на-
иболее важные направления работы 
Ассоциации «РАДОР» на предстоящий 
период — соответствующий опрос про-
водится в телеграм- канале Ассоциации.

Владимир Красильников в сво-
ем выступлении проинформировал 
участников заседания об основных 
итогах проверок Счетной палатой РФ 
использования субъектами средств 
региональных дорожных фондов 
в 2023 году. Он отметил значитель-
ный вклад субъектов в достижение 
плановых показателей национального 
проекта, при этом подчеркнул необ-

ходимость проведения инструмен-
тальной диагностики дорожной сети 
и представления в отчетах максималь-
но объективных показателей.

Леонид Ребриков выступил с до-
кладом о состоянии безопасности 
дорожного движения в Российской 
Федерации и реализации меропри-
ятий по повышению безопасности 
дорожного движения на автомобиль-
ных дорогах общего пользования.  
Он сообщил, что Россия вошла 
в десятку стран, которые снизили 
показатели смертности в дорожно- 
транспортных происшествиях на 50% 
в рамках первого десятилетия дей-
ствий по обеспечению безопасности  
дорожного движения в 2011–2020 го-
дах. Между тем в 2023 году выросло 
число погибших в ДТП в ряде реги-
онов. Основными причинами смер-
тельных аварий вне городов остаются 
столкновения транспортных средств 
и съезды с проезжей части, а в насе-
ленных пунктах — наезды на пеше-
ходов. При этом каждый четвертый 
погибший в ДТП в 2023 году получил 
смертельные ранения в результате 
нарушения скоростного режима.

Дмитрий Козлов в своем высту-
плении рассказал об исполнении 
государственной функции по весога-
баритному контролю автотранспорт-
ных средств. Так, по его информации,  
за последние 3 года активизирована 
работа передвижных пунктов весового 
контроля: в распоряжение ведомства 
поступило более 50 новых единиц, 
а владельцами автодорог организо-
вано свыше 500 площадок для их ра-
боты. За период с 2015 по 2024 год 
с нарушителей взыскано более 4 млрд 
руб. «Основной проблемой при осу-
ществлении автоматического конт- 
роля за передвижением крупногаба-
ритного и тяжеловесного транспорта 
остается сокрытие государственных 
номерных знаков — ее нужно решать 
системно на территории всей стра-
ны», — отметил докладчик.

Министр транспорта и дорожного 
хозяйства Республики Татарстан Фа-
рит Ханифов выступил с предложе-
ниями по обеспечению сохранности 
дорожной сети. Озвученные им пред-
ложения предполагают организацию 
общественного мониторинга в сфере 
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весогабаритного контроля с элемента-
ми цифровизации и использованием 
искусственного интеллекта.

ТРАДИЦИОННО ОТДЕЛЬНЫЙ 
БЛОК ДОКЛАДОВ БЫЛ 
ПОСВЯЩЕН СИТУАЦИИ 
В ДОРОЖНОМ ХОЗЯЙСТВЕ 
СУБЪЕКТОВ РФ. О ТЕКУЩИХ 
ЗАДАЧАХ И ПЕРСПЕКТИВАХ 
ДОЛОЖИЛИ МИНИСТР 
ТРАНСПОРТА ПЕРМСКОГО 
КРАЯ СЕРГЕЙ ВЕШНЯКОВ, 
МИНИСТР ТРАНСПОРТА И 
ДОРОЖНОГО ХОЗЯЙСТВА 
РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН 
ФАРИТ ХАНИФОВ И 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА 
ТРАНСПОРТА И ДОРОЖНОГО 
ХОЗЯЙСТВА КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ 
ИСЛАМ УЛЬБАШЕВ.

Евгений Симчук посвятил свое вы-
ступление обязательным и добро-
вольным к применению требованиям 
в сфере дорожного хозяйства, в том 
числе требованиям к проведению 
строительного контроля и приемки 
в эксплуатацию автомобильных дорог 
общего пользования.

Станислав Головач представил до-
клад о работе государственной ин-
формационной системы выдачи спе-
циальных разрешений на движение 
по автомобильным дорогам тяже-
ловесных и (или) крупногабаритных 
транспортных средств. Он сообщил, 
что сегодня систему используют более 
30 тыс. перевозчиков, автопарк кото-
рых превышает 183 тыс. транспортных 
средств, — прирост по этим показа-
телям составил 14,3% по сравнению 
с 2023 годом. Среднее время выда-
чи спецразрешений сократилось по 
сравнению с прошлым годом на 18,8% 
и составило 5,2 рабочих дня. При этом 
сразу в день подачи заявления выдано 
более 117 тыс. разрешений — это в 8 
раз больше, чем за сопоставимый пери-
од прошлого года. Докладчик подчерк-
нул, что для еще более эффективной 
работы системы требуется заполнение 
геоинформационного модуля со сто-
роны владельцев местных автодорог.

В ходе заседания Совета директо-
ров был решен ряд важных уставных 

и организационных вопросов деятель-
ности Ассоциации «РАДОР»: работа 
Ассоциации «РАДОР» в 2023 году 
признана удовлетворительной, одо-
брен отчет Ревизионной комиссии, 
подведены итоги рейтинга активности 
органов управления автомобильными 
дорогами в 2023 году, награждены 
отличившиеся работники дорожного 
хозяйства, а также состоялись выборы 
нового члена Президиума и принятие 
нового члена в состав Ассоциации. 
По результатам голосования Совета 
директоров в Президиум Ассоциа-
ции вошел председатель Комитета по 
дорожному хозяйству Ленинградской 
области Денис Седов, а новым чле-
ном Ассоциации стало Министерство 
транспорта и развития транспортной 
инфраструктуры Херсонской области.

В завершение заседания Игорь Ста-
рыгин анонсировал ряд мероприятий 
в рамках программы работы Ассоциа-

ции «РАДОР» на 2024 год. Ближайшее 
из них состоится 19 июня в Новоси-
бирске, где в рамках Международного 
форума «Транспорт Сибири» пройдет 
круглый стол по вопросам аудита 
безопасности дорожного движения. 
А 10 июля в Кабардино- Балкарии 
в Нальчике соберется окружное сове-
щание руководителей территориаль-
ных органов управления автомобиль-
ными дорогами Северо- Кавказского 
и Южного федеральных округов.

И уже сейчас начинается формиро-
вание программы работы Ассоциации 
«РАДОР» на следующий год — пред-
ложения по направлениям работы 
и местам проведения региональных 
мероприятий принимаются Исполко-
мом Ассоциации «РАДОР».

Материал предоставлен  
пресс- службой  

Ассоциации «РАДОР»
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